Метод восстановления газоразрядных детекторов 
при возникновении в них мальтеровского тока

Г. Е. Гаврилов, О. Е. Маев, Д. А. Майсузенко, С. А. Насыбулин
Аннотация

Представлен метод восстановления рабочих характеристик газоразрядных детекторов при возникновении в них спонтанных самоподдерживающихся токов – мальтер-эффекта. Успешная практическая реализация метода демонстрируется на примере восстановления работоспособности многопроволочных пропорциональных камер мюонного детектора эксперимента LHCb. Четыре пропорциональные камеры, в которых при работе на пучке регулярно возникали мальтеровские токи, были выбраны для высоковольтной тренировки в разряде рабочей газовой смеси 55 % Аr + 40 % СО2 + 5 % CF4 с добавлением 2 % кислорода. Показано, что при добавлении кислорода восстановление пропорциональных камер происходит в десятки раз быстрее по сравнению с тренировкой в чистой рабочей смеси. Восстановленные камеры установлены в мюонный детектор LHCb и уже более года работают на Большом адронном коллайдере.
Работа выполнена в Отделении физики высоких энергий (ОМК).
Method for Recovery of Gas Discharge Detectors 
in Case of Malter Current Appearance
G.E. Gavrilov, O.E. Maev, D.A. Maisuzenko, S.A. Nasybulin
Abstract

It is presented a method for recovery of gas discharge detectors in case of appearance of the spontaneous self-sustaining currents – Malter effect. The successful practical implementation of the method is demonstrated by the example of recovery of the multiwire proportional chambers of the muon detector at the LHCb experiment. Four proportional chambers in which at work on the beam regularly appeared Malter current were subjected to the workout at high-voltage discharge in the working gas mixture of 55% Ar + 40% CO2 + 5% of CF4 with the addition of 2% oxygen. It is shown that recovery of the proportional chambers is ten times faster with the addition of oxygen, compared with training in a clean working mixture. Recovered chambers were re-installed in the LHCb Muon detector, and more than one year they are successfully working on the Large Hadron Collider.

The work has been performed at the High Energy Physics Division (MCD).
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Программа BARON – инструмент для оценки и модельного описания ядерных вращательных полос

Л. П. Кабина, С. С. Лисин, И. А. Митропольский, Т. М. Тюкавина
Аннотация

Программа BARON (BAnds in ROtating Nuclei) предназначена для определения модельных параметров ядерных вращательных полос по энергиям и спинам уровней, вычисления их энергий и сравнения результатов расчета с экспериментальными данными. В качестве модели выбраны полиномиальная параметризация Бора – Моттельсона и модель переменного момента инерции с сигнатурными поправками. Программа имеет дружественный интерфейс, который позволяет осуществлять:

· определение типа ядра (четно-четное, нечетное, нечетно-нечетное) и особенностей вращательной полосы для выбора соответствующей модельной параметризации;

· ввод и редактирование данных с возможностью копирования из буфера;

· сохранение подготовленных данных для последующих обращений;

· определение модельных параметров, вычисление энергий вращательных уровней и стандартных отклонений расчетных значений от экспериментальных;

· возможность обработки полос, имеющих уровни с одинаковыми спинами, для последующего отбора «лишних» уровней;

· исключение отдельных уровней при вычислении модельных параметров методом наименьших квадратов;

· отказ от вычисления сигнатурных поправок;

· выбор адиабатического предела для «коротких» полос;

· представление результатов расчета в виде таблиц и графиков;

· сохранение и печать результатов расчета.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ЛЯС).

Computer Code BARON – Tool for Evaluation and Model Description 
of Nuclear Rotational Bands

L.P. Kabina, S.S. Lisin, I.A. Mitropolsky, Т.M. Tyukavina
Abstract

The computer code BARON (BAnds in ROtating Nuclei) is designed for evaluation and model description of nuclear rotational bands. It serves to determine model parameters on the energies and spins of rotational levels using the method of the least squares, to calculate the rotational band spectra and to compare the results with the experimental data. The polynomial parametrization of Bohr – Mottelson and the variable moment-of-inertia model with signature corrections were chosen as the models. The code BARON has a user-friendly interface that allows the following:

· Determination of the type of nucleus (odd-mass, even-even, or odd-odd nucleus) and peculiarities of the rotational band to select the appropriate model parametrization.

· Enter and edit of input data with the ability to copy from the buffer.

· Save the prepared data for future reference.

· Determination of the model parameters, the computation of the energies of the rotational levels and standard deviations of the calculated values from experimental data.

· Ability to handle bands having levels with the same spin, for subsequent selection of "extra" levels.

· Blocking of separate levels in determining model parameters.

· Refusal of computation of the signature corrections.

· Use of the adiabatic limit for the "short" rotational bands.

· Present the calculation results in tabular and graphic forms.

· Save and print the calculation results.

The work has been performed at the Neutron Research Division (LNS).
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Оценка влияния корпуса реактора ПИК 
на поток тепловых нейтронов в отражателе

Е. А. Гарусов

Аннотация

В двухгрупповом диффузионном приближении рассмотрено влияние двойного корпуса реактора ПИК на величину и распределение потока тепловых нейтронов в D2O-отражателе. Представлена расчетная оценка влияния материала корпуса на реактивность активной зоны. 

Работа выполнена в Отделении теоретической физики.

The Estimation of Reactor PIK Hull Influence 
on Thermal Neutron Flux in Reflector
E.A. Garusov 

Abstract

The influence of reactor PIK two-wall hull on the quality and distribution of thermal neutron flux in D2O reflector invaluated in two-group diffusion approximation. A calculated estimations of hulls materials influence on active core reactivity are advanced.

The work has been performed at the Theoretical Physics Division.
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Агрегирование и самоорганизация фуллеренолов в растворах.
Часть 1. Фуллеренолы C60(OH)30, C70(OH)30, C2n(OH)38–40

М. В. Суясова, В. Т. Лебедев, А. А. Сжогина,

В. П. Седов, А. В. Арутюнян, Ю. В. Кульвелис,

О. А. Кизима, В. М. Гарамус

Аннотация
Представлены результаты структурных исследований водораствори​мых производных фуллеренов – фуллеренолов C60(OH)30, C70(OH)30 и смесей C2n(OH)38–40 в растворах методами малоуглового рассеяния нейтронов, рентгеновского излучения и динамического рассеяния света. Установлен многоуровневый характер структурирования водных растворов, включая отдельные молекулы, ближайшие координационные сферы вокруг них, цепные, разветвленные и глобулярные агрегаты на масштабах в десятки раз выше диаметра отдельной молекулы. Найдены зависимости структурных параметров образующихся агрегатов от концентрации углеродной компоненты и рН-среды растворителя.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ЛНФХИ). 

Aggregation and Self-Assembly of Fullerenols in Solutions

Part 1. Fullerenols C60(OH)30, C70(OH)30, C2n(OH)38–40

M.V. Suyasova, V.T. Lebedev, A.A. Szhogina, V.P. Sedov, 
A.V. Arutyunyan, U.V. Kulvelis, O.A. Kizima, V.M. Garamus

Abstract
The results of structural studies of water-soluble derivatives of fullerenes – fullerenols C60(OH)30, C70(OH)30 and C2n(OH)38–40 in solutions by small angle neutron and X-ray scattering as well as by dynamic light scattering are presented. A multilevel character of the structures of fullcrenols in solutions has been established that includes single molecules, the nearest coordination spheres around them and chain-Iike, branched, globular aggregates at the scales by an order in magnitude larger than a diameter of single molecule. The dependencies of structural parameters of aggregates on carbon component concentration and pH-factor of surrounding medium have been found.

The work has been performed at the Neutron Research Department (LNPCR).
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Структура и магнитно-релаксационные свойства производных эндоэдральных фуллеренов железа
А. А. Сжогина, В. П. Седов, А. В. Иевлев,

С. В. Сократилин, Э. В. Фомин, А. Е. Совестнов,
В. Т. Лебедев, А. Н. Артемьев, А. И. Куклин
Аннотация
Получены эндометаллофуллеренолы Fe@C60(OH)30 и комплексы эндофуллеренов с полимерами: Fe@C60-поливинилпирролидон и Fe@C60-декстрин. Методами рентгеновской эмиссионной и EXAFS-спектроскопии подтверждены состав, степень окисления атома железа и эндоэдральное строение полученных структур. Структурирование Fe@C60(OH)30, Fe@C60-поливинилпирролидона и Fe@C60-декстрина изучено методами малоуглового рассеяния нейтронов и синхротронного излучения в условиях варьирования концентрации. Показано, что комплексы Fe@C60-поливинилпирролидона являются перспективными контрастирующими агентами для магнитно-резонансной томографии.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ЛНФХИ).
Structure and Magnetic Relaxation Properties 
of Iron Endohedral Fullerenes Derivatives
A.A. Szhogina, V.P. Sedov, A.V. Ievlev, S.V. Sokratilin, E.V. Fomin,
A.E. Sovestnov, V.T. Lebedev, A.N. Artemev, A.I. Kuklin
Abstract
Endometallofullerenols Fe@C60(OH)30, Fe@C60-Polyvinylpirrolidone and Fe@C60-Dextrine complexes were synthesized. By EXAFS- and X-ray emission spectroscopy it was confirmed the composition, iron atoms oxidation state and the structure of endohedral structures obtained. The water-soluble Fe@C60(OH)30, Fe@C60-Polyvinylpirrolidone and Fe@C60-Dextrine were studied by small-angle neutron and synchrotron radiation scattering methods under the conditions of transition from dilute to concentrated systems. The Fe@C60-Polyvinylpirrolidone obtained show promise for biomedical applications in magnetic resonance imaging as contrasting agents.

The work has been performed at the Neutron Research Department (LNPCR).
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Агрегирование и самоорганизация фуллеренолов в растворах.

Часть 2. Эндофуллеренолы гадолиния

М. В. Суясова, В. Т. Лебедев, В. П. Седов, А. А. Сжогина, А. И. Куклин, 
В. Ю. Байрамуков, О. А. Кизима, А. Н. Артемьев, А. Д. Беляев,

Г. А. Князев, К. Е. Кафидов

Аннотация
Обсуждаются исследования водорастворимых производных эндофуллеренов, инкапсулирующих атомы гадолиния, в составе смесей с пустыми фуллеренолами методами малоуглового рассеяния нейтронов, рентгеновского рассеяния, EXAFS- и атомно-силовой микроскопии. В системах «фуллеренол – вода» обнаружена трехуровневая структурная организация. При сильном разбавлении этих систем (доля фуллеренолов С ~ 0,1 % масс.) в рассеянии различимы отдельные молекулы и их малые группы (первый уровень) размером, сравнимым с диаметром молекулы. По мере увеличения концентрации растворов с приближением к порогу растворимости фуллеренолов (С ~ 1–3 % масс.) усиливаются тенденции объединения групп в агрегаты (второй уровень) масштабом, превышающим на порядок размер молекул. Агрегаты координированы на расстояниях порядка их диаметра (третий уровень). Таким образом, степень интеграции в пределах трехуровневой структуры достигает ~ 103 молекул. Иерархия уровней придает ансамблям фуллеренолов фрактальные свойства, которые изучены в зависимости от концентрации углеродной компоненты и рН-фактора.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ЛНФХИ).

Aggregation and Self-Assembly of Fullerenols in Solutions. 

Part 2. Endofullerenols with Gadolinium

M.V. Suyasova, V.T. Lebedev, V.P. Sedov, A.A. Szhogina, A.I. Kuklin,
V.Yu. Bairamukov, O.A. Kizima, A.N. Artemiev, A.D. Belyaev,
G.A. Knyazev, K.E. Kafidov

Abstract
Recent studies of endofullerenes water-soluble derivatives with gadolinium atoms mixed with empty fullerenols by small-angle neutron, X-ray scattering, EXAFS and atomic force microscopy are discussed. It has been found that the fullerenol-water systems possess a three-level structural organization. In highly diluted solutions (fullerenols' content С ~ 0.1% wt.) single molecules resolved in scattering demonstrate the integration into primary groups (first level) comparable in size to the diameter of a molecule. By the increase of the concentration when it approaches to the threshold of solubility (С ~ 1–3% wt.) the trends to the association of primary groups into globular aggregates (second level) becomes stronger. These aggregates by an order in size larger single molecule demonstrate mutual correlations at the distances greater their diameter (third level). Thus, the total degree of integration within three-level structure achieves ~ 103 molecules. The hierarchy of structural levels imparts to molecular ensembles some fractal features analyzed as dependent on the concentration of carbon component and the pH-factor of medium.

The work has been performed at the Neutron Research Department (LNPCR). 
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